

DÉCLARATION DES ONG-9.COM

Paris, le 27 novembre 2014

1. Concernant ITH/14/9.COM/6 – Rapport du Secrétariat sur ses activités, dans le champ du renforcement des capacités

- Le Forum des ONG pour le PCI exprime son enthousiasme pour les efforts déployés par le Secrétariat et les organes de la Convention afin de favoriser le partage d'expériences de sauvegarde et d'élaborer des moyens alternatifs et simplifiés à cette fin (§26), et pour les programmes de renforcement des capacités (§48).
- Le Forum des ONG développe progressivement ses compétences afin de soutenir les objectifs de sauvegarde de la Convention UNESCO de 2003.
- Comme il a été signalé en début de semaine, le Forum des ONG a réuni 95 participants de 38 pays et il existe maintenant une initiative visant à établir un secrétariat pour le Forum.
- Le Forum des ONG a le potentiel pour soutenir davantage les ONG dans les futurs processus d'accréditation ainsi que dans la facilitation du réseautage et le partage d'expériences, non seulement dans les pratiques de sauvegarde du PCI mais aussi en participant activement aux mécanismes de la Convention et au travail de l'UNESCO, en portant et en représentant le point de vue des ONG.

2. Concernant ITH/14/9.COM/11 - Etablissement d'Organes d'évaluation pour le cycle 2015

- Le Forum des ONG préconise davantage de précisions et de transparence sur les procédures de nomination des experts et des ONG pour l'organe d'évaluation.
- S'agissant en particulier des ONG internationales et des ONG intervenant dans les pays non membres de la convention, nous souhaiterions également de plus amples informations sur les possibilités pour ces ONG de participer activement aux mécanismes de la convention.
- Le Forum des ONG accueillerait très favorablement une discussion au sein du Comité intergouvernemental concernant les critères et les procédures de proposition pour l'élection à venir, en tenant compte de tous les acteurs impliqués.

3. Concernant ITH/14/9.COM/14 - Accréditation et Evaluation des ONG

- Le Forum des ONG attend avec intérêt l'évaluation du premier cycle de 97 ONG accréditées en 2010. Le Forum regrette mais comprend le report actuel de nouvelles accréditations. Nous nous sentons cependant tenus de redire que l'accréditation renforce également la capacité des ONG à contribuer à la mise en œuvre de la convention dans le monde, à toutes les échelles et à tous les niveaux concernés, et de remplir leur rôle de relai et de médiation entre les États et les communautés. Dans le cadre de nos précédentes observations, le Forum des ONG discute et partage des expériences concernant le processus d'évaluation des ONG.
- Une piste potentielle pourrait être le déploiement d'une formation de renforcement des capacités pour l'accréditation, qui certifie l'ONG candidate. Les programmes de formation pourraient être organisés à l'échelle régionale.
- Nous demandons que soient également prises en considération les ONG opérant dans le domaine du patrimoine culturel dans des circonstances non conventionnelles, en particulier les ONG opérant dans les zones de conflit / dans les régions et pays en développement.

Activités en cours du FORUM DES ONG

COLLOQUE 9COM

Le colloque annuel du Forum qui a eu lieu le 23 novembre s'inscrit dans le prolongement direct de la décision rendue par le Comité intergouvernemental, lors de sa réunion à Bakou (DÉCISION 8.COM 5.c.1), d'encourager les États parties à : "Promouvoir la participation accrue des ONG et des communautés dans le développement de politiques, législations, plans de sauvegarde et de développement durable (recommandation 2)" ; l'idée de ce colloque était de revenir sur les réalisations des ONG dans quatre domaines importants et interdépendants de la sauvegarde du PCI : les politiques publiques, la législation, les mesures de sauvegarde et le développement durable, qui exigent tous une étroite collaboration entre les ONG et les États parties.

Le colloque a connu une fréquentation exceptionnelle avec **95 participants** provenant d'ONG, de communautés, de chercheurs, d'États parties et de Commissions nationales pour l'UNESCO originaires de **plus de 38 pays** à travers le monde.

L'événement a associé des présentations avec un format interactif qui a facilité l'échange d'idées et le partage d'expériences, **générant une énergie positive, favorable à l'expression de la diversité et à l'intégration.**

Le Forum a franchi une nouvelle étape dans la promotion de **la collaboration entre les décideurs des politiques publiques et les organisations de la société civile dans leur objectif commun de sauvegarder le PCI dans le monde.** La journée a démontré qu'il existe des relations actives et dynamiques, de plus en plus développées, entre les ONG et les États parties. Une part importante de cette collaboration s'est déployée à la suite de la session 8.COM à Bakou et de la recommandation d'associer activement les ONG dans les rapports périodiques des États parties. Ceci est confirmé dans le document ITH / 14 / 9.COM / 5.a (§81, §82) relatif aux rapports périodiques des États parties. Le Forum des ONG envisage une plus grande implication dans la mise en œuvre future de cette recommandation.

Le colloque a réuni un large éventail d'intervenants, favorisant la conscience de leur diversité et de celle du rôle qu'ils assurent en faveur des communautés. La grande diversité de la communauté formée par les ONG est enrichissante et montre que la convention est mise en œuvre à différents niveaux ; elle reflète également les défis des ONG qui travaillent à des échelles très différentes. Le Forum, ouvert à toutes les ONG, offre un cadre qui permet aux plus petites d'entre elles d'apporter une contribution précieuse à la convention.

REUNIONS et GROUPES DE TRAVAIL

Le Forum des ONG organise ses **activités principales au sein de différents groupes de travail (GT) :**

- **Un groupe de travail sur la question de l'élaboration de moyens alternatifs et simples de partage d'expériences de sauvegarde**

- **Le GT #HeritageAlive** qui diffuse des articles en ligne sur les méthodologies de sauvegarde sur le terrain

- **Un groupe de travail régional nouvellement créé**, initiative réunissant (pour cette première fois) des ONG de la zone Caraïbe et interaméricaine dans le but d'organiser des réseaux régionaux d'ONG actives dans la sauvegarde du PCI.

En outre, le Forum des ONG organise des réunions et des consultations régulières regroupant toutes les ONG accréditées, ainsi que des séances d'accueil et d'information pour les nouvelles ONG.

COMMUNICATION et VISIBILITE

L'ensemble des activités du forum peut être suivi sur le site internet ichngoforum.org, dont la **revue en ligne #heritagealive**, une plate-forme permanente d'échanges de plusieurs groupes de travail, les **réseaux sociaux**, et le **bulletin d'information récemment créé**.

RESEAUX INTERNATIONAUX et COOPERATION

Un autre événement important a été la conférence « Vers un rôle efficace des ONG pour la sauvegarde du PCI dans la région Asie-Pacifique » organisée en Corée en juin 2014 par ICHCAP, la

Fondation du patrimoine culturel de Corée et le Centre national du patrimoine immatériel, avec le soutien de le gouvernement coréen. Le Forum des ONG se réjouit des initiatives connexes à venir, il s'engage avec divers partenaires. En juin 2015, le Forum des ONG sera partenaire d'une **réunion internationale pour les ONG accréditées**, initiée par Ens de l'Associacionisme Cultural Català, franchissant une nouvelle étape dans son organisation et ses activités. En outre, une réunion avec le Forum des chercheurs sur le PCI est prévue afin d'explorer les possibilités de coopération.

ORGANIZATION of the ICH NGO FORUM and SUPPORT

Enfin, nous tenons à **exprimer notre gratitude à l'Indonésie** qui a récemment annoncé qu'elle allait soutenir les activités du Forum des ONG, ce qui l'aidera à construire infrastructures et compétences. **Le Forum des ONG exprime l'espoir que d'autres États Parties suivront l'initiative de l'Indonésie.**